

## Editorial

### **FARMACIA HOSPITALARIA (FARM HOSP) ESTÁ INDEXADA EN MEDLINE (INDEX MEDICUS)**

*En el año 1991 el Congreso de la SEFH se celebró en Tenerife. Aquel año accedí como Vicepresidente a la Junta de la Sociedad en el equipo presidido por el Dr. Víctor Napal. Yo, como Vicepresidente, tenía que asumir la responsabilidad del Área de Publicaciones, y, entre ellas, la dinamización del grupo de asesores o consultores editoriales de la revista Farmacia Hospitalaria. Siempre recordaré aquel año como el del compromiso de la Junta por la indexación de nuestra revista. El problema que se suscitaba era cómo, con qué estrategia, de qué manera, en cuánto tiempo.*

*Han pasado once años y nos encontramos despidiendo el año 2002. Pues bien, ya podemos contestar a la última pregunta. La indexación ha llevado once años, el doble de lo que inicialmente nos propusimos. El proceso de indexación en Index Medicus es muy metódico, de hecho no se recomienda presentar la documentación en modo distinto a lo que solicita su procedimiento, que se puede consultar en su dirección electrónica <[www.nlm.nih.gov](http://www.nlm.nih.gov)>. El comité de evaluación de Index Medicus se reúne tres veces al año y suele evaluar cientos de revistas, que solicitan su indexación. Los argumentos principales en los que fundamentan su decisión son la continuidad y puntualidad en la edición, la estructura del contenido, su calidad metodológica e idiomática (en el caso de ediciones en lengua no inglesa analizan los resúmenes en inglés) y, finalmente, la audiencia a la que va dirigida.*

*El primer intento formal de indexar nuestra revista fue en el año 1992. Los cambios introducidos por el equipo editorial y sus directores (Dr. Ramón Pla y Dr. Xavier Bonafont) en el formato de la revista, y, sobre todo, en el proceso de revisión por pares, nos daban los argumentos básicos para hacer el intento. La respuesta fue negativa y condicionaba una nueva solicitud a un plazo mínimo de cuatro años. Durante este tiempo se produjo un importante intercambio de opiniones sobre la estrategia que seguíamos para la indexación. Discutimos mucho acerca de la utilidad de pagar artículos, de contratar los servicios de un asesor editorial que tuviera*

*una experiencia muy dilatada en el mundo de las publicaciones científicas, se promovieron cursos para mejorar el nivel de los trabajos que se publicaban en Farmacia Hospitalaria. Fue una época altamente productiva para la revista, porque se procuró aumentar la calidad del material que llegaba, para su evaluación, a los revisores. Y, creo sinceramente, que se consiguió. Pero, aún teníamos problemas con las traducciones al inglés de los resúmenes, con la estructura de los propios resúmenes y con el tipo de contenido que no terminaba por encontrar una orientación hacia análisis más clínicos de la farmacoterapia; en cambio, se corrigió la puntualidad editorial. Con estos cambios, la revista Farmacia Hospitalaria se volvió a presentar a valoración entre los años 1995 y 1996, forzando un poco los plazos establecidos. La respuesta, que se obtuvo en el año 1997, volvió a ser negativa.*

*La Junta mantuvo su punto de vista al ajustar las acciones al procedimiento de indexación establecido por la National Library of Medicine, y ser constantes en la introducción de modificaciones necesarias en el formato de la revista, así como en la composición de sus comités de redacción y editorial. Hubo cierto desánimo en el entorno de la farmacia de hospital por el hecho de que la revista no estuviera indexada ya que el impacto de lo publicado era menor. Existía una clara fuga de originales hacia otras publicaciones. Estas críticas yo siempre las entendí en el plano positivo, y, en cualquier caso, nos han permitido ir mejorando nuestra revista.*

*La revista Farmacia Hospitalaria es nuestro principal activo. Junto con el Congreso Anual son dos productos que transmiten la imagen del profesional de la farmacia de hospital en el entorno profesional, político y social. Y la revista preocupa mucho a los socios. Este tema quedó claro en la asamblea de Las Palmas donde se cuestionó de manera directa el procedimiento de elección del Director de la Revista. En el ámbito deportivo se dice que nunca debes aventurar un resultado, ni cuestionar una estrategia; sólo al final, cuando ya conoces el resultado, puedes afirmar que tus planteamientos estratégicos, y tu manera de jugar ha sido adecuada. A pesar de todo, el partido hay que jugarlo, y aunque ha sido un partido largo, es justo reconocer que los jugadores, y el equipo se han portado de una manera excelente. De todos modos ahora el balón está en el campo de los jugadores, los*

*autores. A vosotros debemos dedicar este éxito. Ahora toca atender con esmero los trabajos, su estructura, la pertinencia de su objetivo, su solidez de resultados. Algo que la Dra. Olga Delgado ha calificado, en nuestra lista-sefh, con el termino “cuidar” la revista.*

*No quiero olvidarme de nadie, por lo que desde estas líneas quiero transmitir mi más sincero reconocimiento a todos los que habéis llevado a Farmacia Hospitalaria al Index Medicus como una de las nueve revistas, cuya temática aborda los aspectos farmacoterapéuticos en el hospital, y como la única y primera en lengua española con temática específica relacionada con la farmacia de hospital. Es justo reconocer el buen trabajo que en torno a Farmacia Hospitalaria se ha desarrollado en los últimos diez años, y cabe destacar el último esfuerzo llevado a cabo en los últimos tres, con importantes cambios en los comités asesor y de redacción, en la estructuración de los resúmenes y en el mantenimiento de una continuidad en la edición y distribución, acciones en las que tenemos que reconocer la labor profesional de ARÁN EDICIONES.*

*En octubre de este año, hemos recibido una contestación afirmativa a nuestra solicitud (iniciada en julio de 1991) de indexación en Index Medicus de Farmacia Hospitalaria, vuestra revista. En muchas ocasiones los logros no sólo se basan en la inversión económica de recursos, ni en la elección de personas de prestigio incuestionable, sino en el cuidado y mantenimiento de una actitud de colaboración como pilar fundamental del grupo humano. Éste es un consejo que puede quedar para la posteridad, cuando nuestros intereses y ambiciones nos hayan hecho olvidar que todo se puede conseguir si realmente crees en ello.*

*Felices Navidades.*

E. Echarri Arrieta

*Presidente de la S.E.F.H.*